

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información y de intereses generales y locales

Segovia, mes, 1 peseta.—Fuera, trimestre, 3,50

Director: Rufino Cano de Rueda

Administración: Isabel la Católica, número 8. Redacción e Imprenta: San Agustín, núm. 7.

Apartado núm. 11

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

Teléfono núm. 25

## OBRA NACIONAL

### Reorganización de Pósitos

Hace dos años que se promulgó la ley encaminada a reorganizar la institución caduca y maltrecha de los Pósitos, y sólo uno va a transcurrir desde el día en que el ilustre conde de Retamoso, espíritu de ideas elevadas, de voluntad firme y de sabiduría notoria, encargóse de regir los arduos trabajos que presupone el hacer nuevo lo viejo, útilísimo lo inservible, prestigioso lo falta de pública consideración.

La ley de 23 de Enero de 1906, colmando de facultades dictatoriales a un funcionario a quien entregó la inmensa balumba de los pósitos para que en ella hiciera y deshiciera cuanto le pluguere, seguramente habría de ser marcada con el signo de los tremendos fracasos, á no encontrar un hombre que usase de sus disposiciones con fe y acierto infuinitos casi. Tras ella vislumbrábase á Oriente la alborada del crédito agrícola, rejuvenecido por los progresos del siglo, mientras que por Occidente mostrábase la esfinge aterradora de la destrucción de cuanto bueno y útil es esencia de aquellas grandes instituciones de los tiempos pretéritos.

Venció la luz á la sombra y hoy estamos en camino de franca y provechosa reorganización, en el que no daremos un paso de regresión, mientras nuestros gobernantes reconozcan que una de las más grandes de las obras sociales agrarias está recibiendo habil moldeado en las manos de la personalidad que acabamos de citar, y de ellas no debe salir hasta que la devuelvan á la Nación tan remozada y viril como lo estuvo en sus mejores tiempos.

Es difícil en un sólo artículo (ya lo haremos en otros) bosquejar la intensidad de la obra que actualmente realiza el Delegado Regio de Pósitos. La investigación del capital detentado y su restitución á las arcas de donde salió por lamentables incurias ó punibles abusos, es de por sí obra de moralidad, digna de todo encomio, en que han resplandecido las más grandes energías, en oposición á aquellas otras amparadoras de añejas conculcaciones. La conversión de los granos á metálico ha sido base de modernización de los Pósitos, pues verdaderamente los medios de comunicación de nuestros días dieron ociosidad á los acopios de especies, tan adecuados, por otra parte, á embrollos y tráfico criminoso entre sus mangoneadores. La futura relación de aquellos establecimientos con otros análogos dedicados al crédito, relación apuntada en los informes reclamados á las Secciones provinciales, permiten esperar que el suspirado crédito agrícola será pronto un hecho real y positivo en nuestras Instituciones sociales, con ancha base y poderosos medios de acción. Y finalmente, la actividad en el despacho, el modo de tramitar y resolver los asuntos y hasta la or-

ganización del personal gestor, es indicadora de que el conde de Retamoso ha cuidado mucho de huir del pernicioso ejemplo que á continuo dan la burocracia española y todas las burocracias oficiales del mundo, llevando á las oficinas del ramo el mismo exquisito cuidado, la misma plausible diligencia que cualquiera pusiera en los negocios propios.

Fuerza es repetir que estuvimos en la linde que separa los grandes aciertos de los grandes fracasos. Sirvan estas líneas de homenaje á la insigne personalidad que nos dará puesto en marcha el crédito agrícola, que de otro modo tardaría un siglo en convivir con nosotros.

No pasará mucho tiempo, sin que al homenaje de este periódico siga el homenaje de la Nación.

### Nuestra futura escuadra

Un querido colega cartagenero, «Diario de Levante», da los siguientes interesantísimos datos respecto á la futura escuadra:

«Se hará—dice—sobre la base de seis acorazados de gran tonelaje y poderosa artillería, y una serie de cruceros de primera y segunda clase, compñota auxiliar, cuyo número en breve se fijará en definitiva.

Es posible que el reciente viaje de nuestro monarca á Inglaterra haya tenido alguna relación con estos proyectos.

La construcción de dichos elementos navales se hará en los grandes astilleros ingleses de Clyde, y costará 175 millones de pesetas oro, pagadas en ocho anualidades.

Los barcos deberán estar terminados y entregados á España en el plazo fijo de diez años.

En estas construcciones interviene drá como elemento técnico é inspector, un ingeniero naval español».

### El puente sobre el Eresma en Navas de Oro

Sr. Director de EL ADELANTADO. Distinguido amigo: He visto con gusto que el periódico de su digna dirección se ocupa en estos días de la necesidad de construir con toda urgencia el puente sobre el Eresma en la carretera de Cuéllar á Arévalo.

También he visto con satisfacción que el diputado á Cortes por Cuéllar Sr. Marqués de Santa Cruz, se ha hecho eco ante el Congreso, de aquella necesidad sentida por el distrito que representa; pero debo aclarar algo de lo expuesto por dicho señor diputado en lo que hace relación á la fábrica de Mieres, encargada de la construcción, y es lo relativo á la maquinaria necesaria para llevar á cabo los trabajos.

El Sr. Marqués, sin asegurarlo, dada su habitual discreción, expresó los temores que existían sobre la carencia de aquella maquinaria, y á desvanecerlos tiende esta carta en la cual, como representante que soy de la sociedad «Fábrica de Mieres», doy al diputado y á su distrito la seguridad de que esta poderosa sociedad no solo dispone de todos los medios materiales necesarios para la construcción del puente, sino que está considerada como una de las más progresivas de Europa.

Por ella no se entorpecerá el montaje de aquella vía de comunicación y puedo responder de que será labor de seis ó ocho meses una vez terminado el expediente.

Esto es cuanto únicamente me interesa afirmar, además del deseo que como segoviano y collarino tengo de que se multipliquen las vías de comunicación en mi provincia, tan rápidamente como posible sea.

Agradeceré la publicación de estas líneas y me repito de V. muy afectuoso amigo s. s. q. b. s. m.

MARIANO MATESANZ.

Madrid 1.º Enero 908.

### Descuento á empleados y pasivos

Desde el día 1.º del mes actual, las pensiones de clases pasivas de los montepíos civil y militar cuya cuantía sea hasta de 500 pesetas, quedan exentas del impuesto; los sueldos de los funcionarios del Estado en activo contribuirán con el 5 por 100, en vez del 10, los inferiores á 1.500 pesetas; el impuesto de los empleados de las Diputaciones y Ayuntamientos se reduce también á mitad, ó sea el 3 por 100, en vez del 6, en los sueldos y haberes hasta 750 pesetas; el donativo del clero en los haberes hasta 750 pesetas se reduce asimismo á la mitad, ó sea el 7 por 100.

### Ladrones de buena traza

La prensa de París refería la pasada semana lo sucedido, y no agradable, á ciertos comerciantes de Bourges y de Mehuin—sur—Yevre, víctimas de un ladrón, que bajo el nombre de Bournaville se había instalado el 6 de Diciembre en una finca de la región, el castillo de Barmont, que según decía, pensaba comprar.

Le acompañaban una señora que presentó él como la condesa de Bournaville, su esposa, y un gallardo é imponente mayordomo. El conde frisaba ya en los cincuenta años, mientras la condesa estaba en todo el esplendor de sus treinta muy floridos. Pronto se supo en la comarca, porque lo divulgó el mayordomo, que había llegado del Canadá, en donde sus padres que eran franceses habían vivido desterrados. A pesar de este destierro, el conde y la condesa tenían toda la apariencia de personas de sociedad. En Mehuin se referían ya por adelantado las brillantes reuniones que los condes iban á dar durante el invierno en el castillo.

Apenas instalados, empezaron á pedir y recibir de todas partes muebles, telas, bronce y objetos de mucho valor y lujo, además de buenos acopios de cosas alimenticias, exquisitas, que los comerciantes de la localidad les enviaban muy ufanos de haber adquirido tales clientes. El conde no regateaba los precios y pagaba espléndidamente con hermosos cheques ó bien firmaba cartas-órdenes sin la menor dificultad. El comercio local estaba de enhorabuena.

Pero muy pronto llegó el desencanto. Una mañana, los huéspedes aristocráticos del Castillo desaparecieron sin saberse por donde. Al mismo tiempo, sus confiados proveedores se daban cuenta de que los cheques y las cartas-órdenes eran papel mojado fuera de crédito desde mucho tiempo atrás. En vano se esperó la vuelta de los

condes; los pobres comerciantes no tuvieron otro recurso que acudir á la justicia de Bourges que transmitió á la policía las órdenes de busca de los sujetos X... Y... Z..., pero todo fué inútil.

Este asunto no tendría más interés que el de una de tantas grandes estafas, si los mismos autores no le hubieran dado una amplitud extraordinaria. Mientras la justicia los hacía buscar, el periodista Paul Limours, interesado en este asunto, practicaba por sí mismo una investigación que le ha permitido descubrir la verdadera personalidad de los héroes, y esto ya es interesante, por lo menos, como advertencia para los comerciantes incautos.



Aquel mismo día, Camilo Petitjean, que era el elegante en cuestión, venía las alhajas, cambiaba de aspecto y con sus dos amigos y Victorina, llegaba á Nancy. Allí se llamó M. Honorato Derfaut, antiguo comerciante retirado, y compró á un señor Hansmaun, propietario un Hotel que tenía en el faubourg Sainte Catherine por 138.000 francos, á pagar en breve plazo.

Allí se instaló al punto con su madame Derfaut (Victorina), y con los hermanos Carrirel, que harían papel de criado el uno, de cuñado el otro.

Vuelta á hacerse llevar mobiliario, provisiones de boca, ropas, caballos, todo un tren aristocrático. El 5 de Septiembre se presentaba el notario á cobrar el precio del hotel y se lo encontró ya vacío. No fué posible hallar á los habitantes.

Operaban ya en otro sitio. Hacia el 20 del mismo mes llegaron á Villeneuve-le-Roz,

en el departamento del Sena y Oire, donde después de haber comprado otro hotel lo mismo que en Nancy, repetían la compra fraudulenta de géneros y de caballos de montar, mas un cochecito. Quince días después... ojos que no se vieron ir. No parecían más que los caballos, pero vendidos ya á un marchante.

A los pocos días Petitjean y su cuadrilla operaban en Provins con el nombre de conde de Iriez de Goroza. Por último, hacia Junio de 1905, la banda estaba en Troyes. Petitjean y Victorina se llamaban barón y baronesa de La Vienneville; los hermanos Carrirel eran como sus sirvientes de confianza. Compró el falso barón el castillo de Vanchoy-Villiers por 335.000 francos á pagar en Agosto; adquirió, como siempre, muebles y otras cosas de valor, entre ellas un automóvil en el que se exhibía y en el que huyeron al poco tiempo.

Se les buscó, y entonces fueron detenidos en la carretera cuando estaban reparando una avería del automóvil. La justicia los separó y los envió á diferentes prisiones.

### De Marruecos

#### Llegada de fuerzas

Casablanca.—Ha llegado un transporte francés conduciendo una columna compuesta de mil soldados franceses.

Mañana es esperado otro transporte francés que conduce mil soldados más franceses.

Los primeros han desembarcado, ocupando posiciones estratégicas.

#### Contra Mediuna

Tánger.—Los preparativos de las tropas francesas, que marcharán á realizar la ocupación de Mediuna, causan no pocos recelos.

Se afirma que los franceses van á tener muchos disgustos al realizar estas operaciones, dada la agitación que reina entre la morisma.

Créese que los moros de Mediuna ofrecerán una resistencia terrible antes que permitir la ocupación de la plaza.

Se dice que los moros tienen cañones de veinte milímetros para contrarrestar el empuje de los franceses.

#### Dificultades para la policía

Los notables de Rabat, y Salé han acordado no permitir la instalación en dichas ciudades del Cuerpo de policía prevista por el acta de Algeciras.

El Sultán ha sido avisado de ello; pero no ha dado contestación todavía.

### 172 SANCHO SALDAÑA

—Aquí está ya la alhaja, gritó Duarte á su señor; y salió del cuarto gruñendo un millón de maldiciones contra el niño mal criado que no respetaba sus canas.

—¿En dónde habeis estado, Jimeno? preguntó Saldaña con impaciencia: ¿os parece regular dejarme aquí solo con ese bárbaro de Duarte, que si le pido agua me trae un unguento, y que siempre lo trueca todo?

—Permitid, señor, replicó Jimeno con humildad, que os diga que aunque tenéis razón en lo que decís, he ido á cumplir con vuestras órdenes.

—¿Y qué órdenes he dado yo, repuso Saldaña, si me acabo ahora mismo de despertar?

—En cuanto volvisteis en vos, la primera cosa que me dijisteis, contestó el paje, fué que mandara matar á Zoraida, y...

—¿Y la habeis muerto ya? preguntó el de Cuéllar con sobresalto.

—Aún no, repuso Jimeno; pero he da-

### FOLLETIN DE «EL ADELANTADO» 169

follado ó calzón de seda plegado que se usaba entonces. Hecho esto se despidieron segunda vez, y cada uno fué á ocuparse de lo que tenía que hacer. Quedó Usdróbal un momento entre pensativo y alegre, persuadido de que había tomado cuantas medidas podía dictar la prudencia, y muy pagado de sí mismo, siendo quizá esta la primera vez de su vida que había obrado con precaución.

—Si tratara de engañarme, se decía á sí mismo, y me prenden, yo le juro que le han de colgar á mi lado. Pero no hay cuidado, y si hubiera tenido intención de venderme, no hubiera andado tan fácil en darme tantas seguridades. ¡Pobre Leonor! Lo mismo es acordarme de ella que siento un no sé qué como si estuviera enamorado. ¿Y por qué no la he de amar? Tan hermosa, tan joven, tan dulce como es, ¿qué extraño tiene que yo la ame? Pero lejos, lejos de mí esta idea; mi nacimiento y mi posición en el mundo son obstáculos insuperables.

DE ACTUALIDAD

# Los juguetes

Estamos en pleno reinado infantil. El niño busca en el juguete un dócil compañero. Vive, duerme, sueña con él. Será éste tanto más higiénico cuanto mejor despierte las múltiples suavidades psíquicas de los pequeños, afinando los sentimientos del tacto muscular, educando y enseñando de modo insensible y mejor aún vigorizando el organismo. Ha de ser sencillo, fácilmente manejable y comprensible, pues el niño, que no aprecia la perspectiva en el dibujo, desecha lo complicado, que le obliga a inmóvil fijarse.

Por eso viven y vivirán los juguetes casi prehistóricos: la pelota, el aro, el peón, el caballo, la muñeca, la teta y la toña (formas populares y primitivas del dado y el volante), las imitaciones ó copias de animales ó objetos de uso doméstico, los instrumentos musicales, la corneta... y tantos otros.

Por mucho ingenio que despliegue un fabricante, no llegará nunca á satisfacer la fantasía del niño, que prefiere un juguete creado por él á todas las maravillas de la mecánica, las cuales fomentan sus instintos de análisis destructiva.

Compramos muchos juguetes hermosísimos que, agradando los sobremañera, aburren á los niños, con gran asombro nuestro.

Y es que, por desgracia, olvidamos ante nuestros mimados hijos lo que fuimos ante nuestros padres.

Registremos los archivos de la memoria y vendrán á ilustrar las manoseadas páginas de la triste vida humana, con cinematográfica exactitud, desenfocadas unas, claras y distintas otras, las escenas de los años infantiles.

Volveremos á sentir las bascas del atracón de golosinas de noche de Pascua; recordaremos las inocentes estampas del libro antiguo y desencuadernado; volveremos á oficiar con el cáliz de estano, parodiando la misa; inventaremos nuevas comedias para el teatrillo; formaremos cuidadosamente soldados de plomo; cabalgaremos en el rocínante de cartón; y nos dormiremos contemplando en la obscuridad las fantásticas figuras de la linterna mágica que se destacaban de la blanca pared... El juego era un descanso.

Hoy en el mundo de los juguetes se estudia. El comercio exhibe verdaderas obras de arte. Constrúyense muebles tan costosos como los útiles; vístense las muñecas con trajes cuyo valor excede al de muchas en volutas de niño; la física no se desdén en deletrear sus leyes ante chicos y grandes; la mecánica, auxiliada por el fonógrafo, copia la vida con admirable exactitud; las artes gráficas transforman el libro en obra deleitosa, inundando de cromos artísticos el cuarto de los niños.

¡Qué tarea tan hermosa y tan difícil la de los educadores del siglo XX! Instruir al niño de modo insensible, sin cercenar sus pujantes iniciativas, sin abrumar su inteligencia con cosas complicadas, y cuidando de que la brutal realidad no destruya la in-

tensa luz imaginativa, fuerza misteriosa y admirable que, alejando de su ánimo el perezoso hastío, nutriendo su corazón de honrados ideales, le harán un ser trabajador y útil.

Así tiene que ser, pues, niños y hombres, si han de gustar la golosina de la felicidad es á condición de vivir un «más allá», desconocido como el ansiado juguete, y para alcanzarlo se necesita seguir con entusiasmo y sin fatiga el camino de la verdad y del bien.

M. T. L.

## Á Segundo Cernuda,

culto escritor y honrado periodista.

¿Con que el año que hoy finaliza ha dejado tras de sí tanto afán sin dos pesetas, por lo cual, sin andarte con más tretas, de ladrón y bellaco le has juzgado?...

Tu enojo encuentro muy justificado, porque él dejó las arcas bien repletas de no pocos farsantes y veletas... ¡Premió el fraude mas no el trabajo honrado!

¡Triste verdad que aflige el alma mía! Enseñanzas vestistes noche y día, que no se aprecian en el suelo hispano, mientras al vicio la virtud no venza, porque en España el hombre con vergüenza nunca podrá vivir... Lo dijo Cano.

PEDRO QUEREMADA ROMERO, Cuéllar, 31 Diciembre, 1907.

## De Barcelona

### Alarma infundada

Barcelona.—En la calle de Serra ha sido recogida una botella de Vichy, cuyo descubrimiento causó no poca alarma entre el vecindario.

Averiguado por la policía el contenido, resultó que estaba llena de agua.

### Sigue la alarma

Un caballero que salía de la casa número 5 de la calle de la Daguerie vió en el portal un paquete lacrado. Avisó á la Policía, que se personó en el acto, impidiendo el tránsito por la calle y pidiendo con toda urgencia el carro blindado.

—El hallazgo de la calle de la Daguerie resulta ser una caja de cartón.

El objeto estuvo largo tiempo en medio de la calle esperando el carro blindado, que no había regresado aún del Campo de la Bota, y en vista de la tardanza lo recogió un guardia municipal.

### Una pista

Hoy se ha dado una noticia que, aunque dicha con vaguedades, tiene alguna importancia.

Se dice que el mismo día en que estalló la bomba de la calle de San Pablo, y como una hora antes, en el Credit Lyonnais, entre los que fueron á cobrar los premios de Navidad, se vió á un individuo que, después de estar largo tiempo sentado en un banco, se marchaba dejando sobre él un bulto.

Los ordenanzas le hicieron notar el olvido, teniendo que raquerle varias veces para que se lo llevara.

Se le sigue la pista al individuo sospechoso.

## La reforma local

Del 15 al 20 del presente mes reanudarán sus trabajos la Comisión del Congreso que entiende en el proyecto de Administración local, para ocuparse de la Hacienda de las Diputaciones y Ayuntamientos.

El Sr. Maura se muestra cada día más resuelto á que las Cortes aprueben la reforma.

Quiere el señor Maura que el proyecto salga aprobado del Congreso á fines de Marzo. Para ello, si es necesario, ha anunciado que recurrirá á la sesión permanente.

Tiene el propósito, además, de que el Congreso dedique «cuatro horas diarias» á la discusión de la reforma local. Como esto es contrario al reglamento de la Cámara, que sólo lo autoriza cuando se trata de presupuestos, el Gobierno presentará una enmienda, en tal sentido, para la reforma del reglamento.

Si es posible sacar pronto adelante el proyecto de reforma del reglamento, presentado por el señor Sánchez Guerra, interponiéndolo en la discusión de Administración local, entiende que será mejor, porque en aquél se podrá subvenir á la necesidad que tiene el Gobierno de aprobar enseguida el mencionado proyecto de reforma local.

Don son los extremos en los cuales el señor Maura no está dispuesto á transigir con las oposiciones. El referente á la representación corporativa y el relativo á las mancomunidades, tal como desarrolló este último punto en la reunión celebrada con la Comisión, á la que asistieron los jefes de las minorías.

En cuanto á la amplitud en la discusión, sólo se admitirán enmiendas al artículo único del proyecto, relacionándolas con los diversos títulos que éste contiene. Es decir, que para el articulado de esos títulos no habrá turnos.

## Matrimonio por sorpresa

En Huesca han contraído matrimonio por sorpresa dos jóvenes de aquella localidad,astre él y chalequera ella.

Acompañados de sus padrinos, presentáronse en la iglesia de San Pedro, resueltos á unirse en eterno lazo.

Pero percibióse el párroco de su intención y no lograron su objeto.

Sin embargo los tenaces jóvenes trasladáronse á la catedral, donde fueron más afortunados, pues el párroco no comprendió la estratagema de los jóvenes, hasta que hubieron pronunciado las palabras de rúbrica.

El vecindario comenta en términos pintorescos lo ocurrido.

## LISTAS ELECTORALES

La Dirección general del Instituto Geográfico y estadístico acaba de formar las listas de electores de todos los Ayuntamientos de la Península é Islas adyacentes, con arreglo al empadronamiento verificado el 7 de Octubre último, y en los primeros días de este mes las remitirán las oficinas provinciales de Estadística á las Juntas municipales del Censo electoral, para que éstas las expongan al

público el día 10, á fin de que en los quince siguientes puedan reclamarse las inclusiones y exclusiones que procedan.

Excitamos el celo de los electores para que estudien las listas mencionadas y, haciendo las referidas reclamaciones de inclusión ó exclusión, contribuyan á que resulte un Censo electoral lo más completo posible.

## Emulsión

«Cuando empecé á criar mi primer hijo, tanto el como yo decaíamos visiblemente. Gracias á la Emulsión Scott he criado á mi niño con una provisión abundante de leche; y además yo me encuentro fuerte. El niño ahora tiene 17 meses y está gordo y robusto.»

(Firmado) Amparo Faciabién.

SABA (Barcelona), Calle Sta. Eulalia No. 25, 2º 2ª, 25 de Febrero de 1907.

No hay nada que pueda darle con tanta rapidez y seguridad una provisión abundante de leche rica, para amamantar al niño con gusto y convertirlo en un encanto.

Aceptando otras emulsiones parecidas á la de Scott malgastará usted su dinero y jugará con su salud. Ninguna otra emulsión en el mundo posee las propiedades vigorizadoras y curativas de la Emulsión Scott, porque solamente la de Scott se compone de los materiales puros y mas enérgicos por el procedimiento perfeccionado de Scott.

Pruebe V. mismo su sabor agradable y la facilidad con que se digiere, pidiendo hoy mismo una muestra gratis á D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona, incluyendo 75 céntimos en sellos para franqueo.

En todas las droguerías y farmacias.

## SCOTT SUELTOS

### De viaje

En el tren de esta tarde ha salido para Málaga, en compañía de su distinguida familia, el Jefe de aquel Centro de Telégrafos y Director que ha sido de la Sección de Segovia, don Camilo Gimeno.

En la estación fué despedido por sus compañeros de Cuerpo y numerosas relaciones.

El señor Gimeno ruega por nuestro conducto le dispensen aquellas personas de quienes no haya podido despedirse personalmente por falta de tiempo, ofreciéndose á todos en su nuevo destino.

Con mucho gusto cumplimos este encargo del señor Gimeno, á quien deseamos así como á su apreciable familia, un viaje muy feliz.

—Ha llegado á Segovia, el ilustrado abogado y particular amigo nuestro don Pedro Lorente.

—También se encuentra en esta población el bizarro capitán de Artillería, don Fausto Villarejo.

—Después de pasar unos días en esta capital al lado de su familia, ha salido hoy con dirección para Alja de los Melones (León), nuestro estimado amigo y compañero en la prensa don Francisco Gallegos, redactor de «El Eco Bañezano».

Le deseamos feliz viaje.

—Procedente de la Coruña, pasó ayer en el rápido, con dirección á Madrid, la escritora doña Emilia Pardo Bazán de Quiroga, acompañada de sus bellas hijas Blanca y Carmen.

### Un regalo

Hoy se ha colocado en el altar del Santuario de Nuestra Señora de la Fuencisla una magnífica sabanilla de encaje, regalo de nuestra paisana la religiosa Concepcionista franciscana, residente en el Convento de Manzanares (Ciudad Real), Sor María de la

Fuencisla Duque Martín, prima de nuestro amigo el capellán del Cementerio de esta ciudad don Luis Antonio Martín Iglesias.

### Un estreno

Esta tarde se estrena en el Teatro Minón la preciosa zarzuela «El señorito» y hay gran curiosidad por conocer dicha obra que acaba de estrenarse en Madrid con un gran éxito.

Seguramente la función «vermouth» de hoy será un lleno completo.

Entre las 17 enmiendas presentadas al capítulo 1.º del presupuesto de Instrucción pública, ha sido aprobada una referente al aumento de sueldo á los profesores de Geografía de los Institutos.

Se encuentra gravemente enfermo en Cádiz el ilustrado bienhechor de aquella población Excmo. Sr. D José Moreno de Mora, fundador de un hospital y de un sanatorio para niños.

Le han sido administrados los auxilios espirituales por el señor Obispo de aquella diócesis.

Mucho celebraremos que recobre la salud perdida el venerable anciano.

### De días

El próximo lunes, festividad de los Reyes, celebra su fiesta onomástica la bella señorita Benita Nadal Olmos, hija de nuestro particular y buen amigo, el distinguido oficial de la Guardia civil D. Francisco Nadal.

Reciba nuestra sincera felicitación.

A la avanzada edad de 86 años ha fallecido en Foz de la Sal (Burgos), el día primero del actual, la respetable señora doña Antonia Rodríguez de Arce, madre de nuestro particular amigo don Angel de Arce Rodríguez, Notario de esta capital, á quien como á toda su respetable familia, damos nuestro sentido pésame por la desgracia que en estos momentos les aflige.

En los nuevos presupuestos del ministerio de la Guerra se consignan los sueldos correspondientes á cuatro capitanes generales.

Se cree que con motivo de la fiesta onomástica del rey se cubrirán dos vacantes que existen.

## DON JULIAN RUIZ RUBIO,

CIRUJANO DENTISTA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID.

Establece su consulta en la Plaza Mayor, fonda de «La Burgalesa», de nueve á doce y de tres á cinco. Se encarga de la construcción de dentaduras por cuantos medios se conocen en España y Extranjero. Especialidad en trabajos de oro y coronas idénticas; extracciones sin dolor, limpiezas, empastes, orificaciones y cuanto incumbe á la protesis dental moderna.

### Detenidos

Han sido detenidos por la Guardia civil y puestos á disposición del Juzgado correspondiente:

Sandalo Ponce Martín y su hijo Lázaro, por estar cazando sin la correspondiente licencia en el pueblo de Blaza.

—Eugenio Estebananz, vecino de Perorrubio, por haber robado tres fanegas y media de trigo á su amigo Prudencio Fuentesnebro.

—Y en Fuentespelayo, el vecino de Prádena, Cipriano Martín Casado, por seguirsele una causa por robo en el citado pueblo de Prádena.

### Debut

En el Café de San Francisco debutó anoche la bella bailarina Romana Alvarez, obteniendo un éxito completo.

Su gentil figura y su gracia y maestría en los bailes del género andaluz, la valieron muchos aplausos por parte del numeroso público que llenaba el café.

Se ha hecho cargo del mando de esta Sección de Telégrafos, el nuevo director don Juan Martínez y García, á quien deseamos muchos éxitos al frente de tan importante puesto.

### Mejoría

Se halla bastante mejorada de la grave enfermedad que ha padecido la señora viuda de don Pablo Santuste.

Lo celebramos mucho.

Para la Administración local, particular Agendas de Bufetes; á 1, 1'50 y 2 pesetas. «Memorandum de la cuenta diaria»; á 2'50 ídem.

«Agenda de bolsillo»; á 1'50. «Almanaque «El Año en la mano»; á 1,50 y ídem.

bles para que nunca se realice mi atrevimiento. No, yo no la amo; yo soy únicamente un esclavo fiel que la serviría toda mi vida de rodillas solo por merecer una mirada suya. ¡Ah! continuó suspirando; ¡por qué no fueron nobles mis padres! y ya que no... Pero no pensemos más que en servirla siempre; servirle siempre para que al menos no me mire con odio.

En estas imaginaciones bajó al patio, donde sus compañeros se divertían en varios juegos de fuerza y de ligereza, y metiéndose entre ellos procuró distraerse y aturdir el ánimo con las voces y la alegría de la multitud.

—¡Duartel gritó Saldaña despertando, al escudero que siempre le acompañaba. ¿En dónde está Jimeno?

—Señor, respondió el viejo, que no tenía mucho cariño al buen paje, para la falta que hace, lo mismo da que esté aquí que en Roma; estará por ahí haciendo piruetas.

—¡Animal! replicó Saldaña, no te preguntó qué hace, sino dónde está.

—Vuestro padre no me llama nunca animal, repuso Duarte, ni ese fué el nombre con que me bautizaron.

—¿Dónde está el paje?

—Le iré á buscar si quereis, continuó levantándose con mal gesto. ¡Vive Dios! añadió murmurando entre dientes, que no parece sino que el demonio del titero ese nos ha de traer á todos revueltos.

—¡Largo de ahí á buscarlo, gritó Saldaña imperiosamente, y basta de retunjuñar.

—Voy allá, repuso el escudero con calma, y echó á andar hacia la puerta; pero no había aún llegado á ella, cuando vió al paje que venía, y mirándole con el peor ceño del mundo, se puso á un lado para dejarle entrar.

—¿Qué me miras, mulo? le preguntó Jimeno en voz baja riéndose de su gesto.

Almanaque Bailly-Bailliere, á 1,50, 2 y 3 idem. Exposición permanente de obras literarias y científicas (todos los días se reciben novedades).

Tarjetas postales, bromuros y Platinos luminados, á 0'20. Especialidad en tarjetas de visita y toda clase de impresiones.

Se vende en el Centro de suscripciones de Cándido Herrero, Cervantes, núm. 21.

Ayer terminaron los ejercicios de oposición para el ingreso en el Cuerpo de vigilancia de Madrid.

Lo celebramos Según leemos en la prensa de Galicia, nuestro buen amigo y paisano residente en Santos (Brasil) don Manuel Moreno, ha sido nombrado presidente de la mesa de la Asamblea de la Sociedad Española de repatriación establecida en aquella república.

Muy de veras felicitamos al señor Moreno por tan honrosa distinción.

Poseción Ayer dió posesión el nuevo Juez municipal don Feliciano de Burgos, de sus respectivos cargos, á todos los nuevos adjuntos nombrados, menos á don Andrés Arana y don Víctor García de la Bodega, por encontrarse enfermos.

Movimiento de viajeros Han llegado y se hospedan en el Hotel del Comercio, don Pedro Llorente, abogado; don Fausto Villareja, capitán de Artillería y don Francisco Moreno, fabricante de conservas de Valiaolid.

OPTICA En la acreditada Relojería de Dámaso Barrio, Plaza Mayor, núm. 8, se ha establecido una sección de óptica, la cual pone á disposición del público en general.

Anteojos y lentes de todas clases, armaduras sueltas, cristales roca, precisión alta, primera y corriente.

Precios sin competencia Soportales de la Plaza Mayor, 8.

Juzgado Municipal Registro civil Durante las últimas veinticuatro horas transcurridas, no se han inscrito ninguna defunción, ni ningún nacimiento.

Durante el año de 1907, han sido asistidos en la Casa de socorro 446 accidentes de diversas enfermedades.

Jaquecas, neuralgias, dolores de muelas y nerviosos, se curan en el acto con la Migrainina Sacristán. Seis reales caja.

Casa de socorro Hoy ha sido curada una joven de 23 años de edad, de una luxación completa en el escapulo humeral del lado izquierdo.

Señal Esta noche celebrará sesión la Corporación municipal, en segunda citación.

Melchor, Gaspar y Baltasar, han acordado establecer un gran depósito de variados juguetes para el día de Reyes en el Comercio del «Toledano», Plaza Mayor, 34, Segovia.

Música Mañana, de tres á cinco, interpretará la banda de música de la Academia el siguiente programa en el paseo del Salón.

Primera parte Patria, pasodoble.—Roig. Chanson de Solveig.—Gieg. Matilde, barcarola.—Farfán.

Segunda parte Nochebuena, gavota.—Farfán. Patria, Fides, Amor, overtura.—Farfán. Febrero, pasodoble.—Farfán.

Y el lunes, festividad de los Reyes, ejecutará el siguiente programa:

Primera parte El ingeniero, pasodoble.—Roig.

Princesa Ena, mazurka de concierto.—Farfán. Nochebuena, gavota.—Farfán. Segunda parte Paulina, mazurka de concierto.—Chopin. Fantasia de la ópera «Tosca».—Puccini. Marzo, pasodoble.—Farfán.

Sección de espectáculos

Teatro Miñón Funciones para hoy: A las seis. La Macarena, El señorito (estreno), A las diez. Las doce de la noche (estreno), La gatita blanca. Funciones para mañana: A las cinco y media. Los alojados, El señorito y Los guapos. A las diez. El ratón (estreno), y ¡Se va á cerrar!

Funciones para el lunes, festividad de los Reyes. A las cinco y media. La leyenda del monje, El perro chico, y El chico de la portera. A las diez. La gran noche (estreno), El arte de ser bonita y El ratón.

Diario religioso Santos para mañana San Eduardo.

Cultos para mañana En Corpus.—De cuatro y media á cinco y media, el ejercicio diario al Santísimo Sacramento.

Mercados

CANTALEJO 27 Trigo, 44'000 reales fanegas. Centeno, á 35'50 id. id. Cebada, 31'00 id. id. Algarrobas, á 41 id. id. Avena, 24'00 id. id. Yeros, á 32'00 id. id. Cálculo de entradas 75 fanegas. Tendencia del mercado sostenida. Temporal lluvioso.

AREVALO Se cotizó el trigo 47 y 112 á 48 reales las 94 libras castellanas. Centeno, 34 y 35 id. id. Cebada, 28 á 20 id. Algarrobas, 37 id. id. Cálculase la entrada de trigo en 600 fanegas. Tendencias del mercado sostenido. Temporal de lluvias.

VALLADOLID Las entradas de granos verificadas en el día de hoy, han sido las siguientes: En el Canal, 400 fanegas de trigo que se cotiza á 48'00 reales las 94 libras. Almacenes del Arco.—Han entrado 100 fanegas de trigo, que se pagaron á 49'25 reales las 94 libras. Entraron 30 fanegas de centeno que se pagaron á 35'00 reales las 90 libras. Tendencia del mercado firme.

PENAFIEL Los precios que han regido en este mercado han sido los siguientes: Trigo, á 48 reales fanega de 94 libras. Centeno, á 32'00 reales. Cebada, precio de venta en los Almacenes del Puente, á 30 reales.

MEDINA DEL CAMPO Los precios que han regido en este mercado han sido los siguientes: Han entrado 100 fanegas de trigo vendiéndose á 40'00 reales las 94 libras.

Alcance de Madrid (Por teléfono) 5 tarde.

División en pié de guerra Se han dado las órdenes más energicas para que antes de fin de mes quede organizada la división en pié de guerra, del primer cuerpo de ejército, que manda el general Orozco.

Oposiciones El miércoles próximo quedarán terminadas las operaciones para el ingreso en el cuerpo de policía.

El señor ministro de la Gobernación se propone dar posesión inmediatamente á los opositores aprobados.

La Administración local El señor La Cierva ha negado que el gobierno se proponga limitar la iniciativa de las oposiciones en la discusión del proyecto de reforma del régimen local.

Dará á aquellas toda la amplitud que quieran para discutir el proyecto, pero al mismo tiempo está resuelto á que este sea ley, dentro de un plazo prudencial.

«El Liberal» rectificado Conforme con estas manifestaciones del señor La Cierva, se desmiente la información publicada por «El Liberal» de hoy, atribuyendo al señor Maura determinadas manifestaciones en el sentido de que el Gobierno apelará á todos los medios para aprobar en breve la reforma de Administración local, y si no lo consiguiera se retiraría el señor Maura del Gobierno.

Lo de Barcelona Esta mañana han conferenciado por teléfono el ministro de la Gobernación y el Gobernador de Barcelona, asistiendo á esta conferencia el Director general de la Guardia civil.

Parece ser que se ha tratado de los trabajos de la policía mixta que funciona en la ciudad conchal, con objeto de hacer más eficaz su funcionamiento.

Los nuevos presupuestos En el Consejo de ayer dió orden el señor Maura á los demás ministros para que tengan los nuevos presupuestos de sus respectivos departamentos, confeccionados antes de fin de Marzo, para que pueda el señor Maura estudiarlos durante el mes de Abril y proponer en ellos las modificaciones que procedan.

Fallieres á Madrid Se confirma que el Presidente de la República francesa hará una visita al Rey de España dentro del año actual, pero esta no podrá tener lugar antes del otoño, por exigencias de la política internacional.

El tiempo Se reciben noticias anunciando que alcanza á toda la Península el temporal de aguas y nieves.

Se han registrado inundaciones en algunas localidades, y los trenes circulan con grandes precauciones por el mal estado de las líneas férreas. G. Cano.

BODEGAS DE CHINCHÓN

Desde 1.º de Enero se vende: Vino añejo, la arroba, 5 pesetas. Id. nuevo del año, arroba 4'50 id. Botella de 3/4 de litro, 20 cénts. El litro, 30 id.

EN LOS COMERCIOS DE PEDRO GONZALO Plaza Mayor, 37 y San Francisco, 14

PERFECTO RIVAS

Hojalatero-fonatero San Justo, 3.—SEGOVIA

Se ofrece al público en general como instalador de inodoros é igualmente en toda clase de tubería de saneamientos.

En instalaciones de inodoros, el 15 por 10 más barato que los precios en establecidos en otros lados y en instalacios de tubería de plomo,

mo, el 20 por 100 en su instalación.

En colocación de cristalería el 10 por 100 más baratos que los establecidos. Metro de canal de hojadelata, á 95 céntimos, metro colocado, idem de zinc, á 1'50; idem de chapa galvanizada, á 1'60.

Se reciben encargos en la barbería de la calle Escuderos.

NO CONFUNDIRSE San Justo, 3.—SEGOVIA

Veloz Pedal Segoviano

Casa de alquiler de bicicletas

Pozuelo 6 (Bajada de Escuderos)

En esta casa se dispone de bicicletas de las mejores marcas conocidas, á precios limitados.

Pozuelo 6.—Mariano Tejero.

Las señoras de buen gusto, ya lo saben

Que la discipula de Pagés ofrece buen surtido en postizos fantasía, ondulación natural, lavados de cabeza y enseña á peinar.

Plaza Mayor, 7, principal

Venta de fincas

Se venden varias fincas rústicas en los términos de Madrona y Escobar, jurisdicción de dicho pueblo, en Yanguas y Trescañas.

Pueden hacerse proposiciones hasta el día 10 de Enero próximo, á don Segundo Sastre y Santos, Abogado, que vive en Segovia, calle de Colón.

Padres de familia

El mejor regalo que podéis hacer á vuestros hijos, es asegurarlos en el Banco Aragonés de Seguros; si es niña para que á los 21 años tenga reunido un Capital, y si es niño para que al entrar en quinta tenga las 1.500 pesetas con que redimite del Servicio Militar.

Como el Banco Aragonés dá la facilidad de pagar por meses con lo que corresponda con arreglo al seguro que realicéis, sin trabajo podréis reunir la cantidad necesaria, que de una vez os sería imposible ó costosa.

Las garantías del Banco Aragonés son grandísimas, puesto que es la única en su clase que opera en España constituida como Sociedad Anónima, con arreglo á las Leyes vigentes, y que tiene hecho en la Caja general de Depósitos del Estado, el depósito necesario para garantía de sus asegurados.

Detalles y tarifas y demás explicaciones, las dará á quién lo solicite, la Dirección general en Zaragoza, Coso, 61; la Subdirección en Madrid, Olavide, 14, ó el Agente general para esta provincia, don Martín Cubo, Mayor, 7, Segovia.

Compra antigüedades en Segovia

Daniel Zuloaga

Cuadros, Miniaturas, Esmaltes, Vidrios, Porcelanas, Lozas, Azulejos, Platas repujadas, Hierros, Armaduras, Tallas en madera de Santos y de Ornamentación, Esculturas en Piedra, Marmol y Alabastro, Portadas, Puertas, Sepulcros, Alhajas, Piedra, Cajas, de oro, tncajes, Terciopelos, Bordados y Objetos de Iglesia.

Dirigirse, Plaza del Conde de Cheste (Iglesia de San Juan de los Caballeros), de nueve á doce de la mañana y de tres á siete de la tarde.

Se sale á provincias siendo de importancia el asunto.

GUERRA AL FRIO

El que quiera combatir el frío por poco dinero, que no deje de visitar la acreditada Fumistería de Felipe Perretta, Cervantes, 4 (antes Real del Carmen), próxima á la Casa de los Picos, donde encontrará un buen surtido de estufas para carbón de cok y leña, choubeski, tortugas, á precios económicos y un buen surtido de tubos desde 0'70, 0'80, 0'90 y 1 peseta un metro, sin colocar, y los mismos colocados, á precios convencionales y económicos.

También encontrarán gran surtido en cocinas y se hacen con termo sifón para instalar el agua caliente en cuartos de baño, aseo y demás habitaciones que se desee. Se construyen depósitos grandes de hierro negro y galvanizado, para instalaciones de agua en grandes y pequeños edificios.

número 2, quien tiene los títulos de propiedad y enterará de las condiciones para la venta.

Almoneda

Se hace en la Plaza de Cervantes, número 3, piso bajo.

Horas: de diez á una y de tres á cinco.

Subasta

El día veintisiete de Enero actual, tendrá lugar la venta en subasta pública ante el Notario de esta población don B. Obdulio García, de la casa número cuatro de la calle d Juan Bravo de la misma, á las doce del día.

Del pliego de condiciones y titulación, informarán en la Notaría de dicho señor, número dos de la misma calle, donde se celebrará el remate.

Ama de cría

Para casa de los padres, soltera, de 20 años, leche fresca.

Dará razón Luis Fernández Bernardos, de Nava de la Asunción.

VENTA

Se hace de un carro, un macho cerrado y aparejos para cuatro bestias.

También se vende un gramófono y 170 discos diferentes, por la mitad de su valor.

San Francisco, 5, taberna de «La Alegría», darán razón.

Vino del Terminiño

Desde el día 1.º de Enero próximo se expendrán á 6 pesetas las 22 botellas sin casco.

Comercio de Ochoa, Juan Bravo número 9.

# SECCION DE ANUNCIOS

## EMULSION MADAI

Es mejor que todas, por ser única que contiene 80 por 100 de hígado de bacalao de Noruega Laffoten todo asimilable. Usando aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se pierde por vías intestinales. Reconstituye yente niños, adultos, viejos; consunción, convalecencia, clorosis, embargo lactancia; tos, tisis, escrófulas, raquitismo, anemia, etc. Lo certifican eminentes doctores y colegios médico y farmacéutico de Barcelona. Medalla de plata. Farmacias y Droguerías.

### Montes, Fotógrafo. Reoyo, 15

Ver la exposición de retratos en el portal de la casa.

### Gran fotografía-Victoria-11

La más antigua y acreditada de la capital

#### ¡No tiene que llegar la ocasión!

Desde que vino Carrascosa, se obtienen buenos y baratísimos retratos. El dueño de este antiguo y acreditado gabinete fotográfico, deseando corresponder al favor que el público le dispensa, ha dispuesto a pesar de la gran rebaja de precios en toda clase de trabajos, hacer un

### GRAN REGALO DE PASCUAS

consistente en una magnífica sorpresa fotográfica, que entregará á todas las personas que se retratan en su galería, sin tener en cuenta para nada la baratura del trabajo que se encargue; dicho regalo empieza á regir desde el 17 del presente al 10 de Enero.

Americanas, desde 5 pesetas media docena.

Postales, id. 3 id. id.

Victorias, id. 2'50 id. id.

Grupos baratísimos.

Retratos kilométricos, desde 2 pesetas y entregados en el acto.

Especialidad en retratos de niños.

Esta casa responde y entrega los retratos á conformidad del público, no tiene ninguna sucursal (por ahora) y se ofrece tanto de día como de noche, para toda clase de trabajo, pues su dueño conoce toda clase de procedimientos.

No confundirse: Victoria, 11, la más antigua de la capital.

### Compagnie de Assurances Generales

CONTRA INCENDIOS

(Reaseguradora de La Peler)

La más antigua y poderosa de las francesas

FUNDADA EN PARIS EL AÑO 1819

Capital y Reserva: 25.530.000

Primas recaudadas en 1905: 12.902.000

Importe de los siniestros pagados en dicho año: 6.977.000 francos

Esta compañía, cuyas acciones de 1.000 francos se cotizan en la Bolsa de París á 27'500, ha repartido en el año último un dividendo de 1.350 francos por acción, que equivale al 135 por 100 de bonificación.

Los Establecimientos públicos y religiosos obtendrán una rebaja en el seguro.

Subdirector en Segovia:

José Ramón Santiago, Romero, 4. 2.

### Cinematógrafo Reina Victoria

Sesiones desde las cinco en adelante

Todos los días

grandes estrenos

Precios: Preferencia, 0'30; Entrada general, 0'15.

Léase el programa.

### La Unión y

### El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

43 años de existencia

Seguros sobre la vida-Seguros contra incendios

Subdirectores en Segovia, Sres. Pasagali y Compañía.

Plaza Mayor, número 41, planta baja.

### REGENERADOR DE LA SANGRE

### HIERRO DE LERAS

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos, Flujos blancos e Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados.

En Farmacia, 8, Rue Vivienne, y en todas las farmacias.

### ¡Revolución!

#### La Moderna

38, Plaza Mayor, 38

Vajillas, 71 piezas, preciosos dibujos, á 45 pesetas.

Vajillas de 71 piezas, blancas, labradas, á 25 ídem.

Medias vajillas, 48 piezas, preciosos adornos, 22'50.

25 piezas cristal fino (para comer), 6 ídem.

Lavabos completos de Viena, á 13'50 ídem.

Objetos para regalos, de las mejores fábricas, á precios increíbles, y un sin fin de artículos difíciles de enumerar.

Visítala «LA MODERNA» y se convencerá.

38, Plaza Mayor, 38

SEGOVIA

### CALZADO SUPERIOR

¡No hay que darle vueltas!

Para comprar bueno y barato en casa de Alberola.

Allí no hay más aparato que el calzado muy barato!

Isabel la Católica, 8

Sombrerería y Zapatería

DE

### CLAUDIO MORENO,

Plaza del Corpus, 10

Grandes surtidos en sombreros y gorras de todas clases y precios

EFFECTOS PARA MILITARES

Completo surtido en las diferentes clases de calzado, desde lo más superior hasta lo más corriente y económico.

Todo á precios muy convenientes



PROBAD EL  
**CHAMPAGNE BINET REIMS**  
SUPERIOR A LOS DE IGUAL PRECIO

### SOMBRERERÍA DE ANTONIO GARCIA

En esta casa, encontrará el público toda clase de sombreros y gorras, á precios baratísimos y sin competencia, como igualmente objetos de escritorio y papelería.

Fijarse bien y no confundirse con otras casas de los mismos géneros.

10, Isabel la Católica, 10.

### Centro Barcelonés Quintas

Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887

Dirección general: Carmen 42, 1.º, Barcelona

Esta antigua Asociación es la única en España que ha redimido siempre á todos sus asociados por 750 pesetas, después de dejar garantida la responsabilidad de los excedentes, de cupo por 6 años, permitiendo que los interesados depositen sus capitales en el mismo pueblo de su residencia ó donde quieran, sin que la Dirección pueda levantar los depósitos hasta la época de la redención de los mozos.

Los miles de pólizas suscritas y los centenares de redenciones que última este centro en cada quinta y de cuyos mozos facilita sus nombres y domicilios en relaciones impresas, son su mejor garantía.

Para evitarse serios disgustos deben las familias tomar muchos y desinteresados informes de las asociaciones en las cuales deseen ingresar.

Para prospectos y suscripciones á nuestro Delegado en Segovia, don Mariano Tejero Frías, calle del Pozuelo, número 6, principal.

### Sociedad anónima Gros

Barcelona, Princesa, 21.

FABRICA DE PRODUCTOS QUÍMICOS PARA LA AGRICULTURA É INDUSTRIAS

Primeras materias para abonos

Superfosfatos, nitratos, sulfato amónico, sales de potasa, escorias, sulfatos de hierro y cobre, ácidos y sales para la industria, etc., etc.

AGENTES Y DEPOSITOS en los principales Centros agrícolas de España.

Pídanse precios y noticias mercantiles.

DELEGADO EN MADRID: DON MARIANO MATE SANZ Santa Catalina, 12, entresuelo, TELÉFONO 975

SERVICIOS GRATUITOS Consultas sobre la aplicación de los abonos; análisis de las tierras; suscripción á la revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas.

Dirigirse á don JUAN CAVILAN Director de las oficinas técnicas que esta Sociedad tiene establecidas en Madrid.

Jovellanos, 5, pral., derecha.